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《成主学堂》婚姻关系 

第 12 讲：不孕不育：基督徒夫妻生不了孩子怎么办？ 
 
 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。目前我们正在一起学习的课程是

“婚姻关系”。在上一讲，我们谈到生孩子是神的祝福，但是事情不总是那么简单。爱情和

婚姻往往不一定会顺理成章地走向怀孕的那一步。所以这一讲我们来谈谈不孕不育的话题─

─我们生不了孩子该怎么办？在开始谈论这个话题之前，我想确保我们务必要有合宜的态度。

不要无视不育之人的境况，用不近人情的态度来看这个话题，而是当我们想到那些在为生育

而努力的人时，我们应该怀着钦佩之情，来看待他们个人所经历的艰难挑战。我们在这里的

讲论既无法面面俱到，也不能事无巨细什么都讲。但是我希望这可以成为一个起点，帮助你

们去思考这个问题。因此，如果你有更多的问题，欢迎你透过邮件与我们联系，不要拘束。 

 

关于不孕不育的圣经原则 

 

我们先来看看关于不孕不育的圣经原则。在圣经中，追溯生养孩子的源头，会对我们很有帮

助。从创世记 1 章开始，神命令我们“要生养众多，遍满地面，”神的心意是透过反照祂荣

耀的人类，把祂的荣耀在整个世界中彰显出来。所以亚当和夏娃要生孩子，遍满这地。然而，

他们犯了罪。结果是，生孩子被诅咒。神对女人说的更清楚：“我必多多加增你怀胎的苦楚；

你生产儿女必多受苦楚。”生孩子变得很困难，这是每一个母亲都可以作证的。同时，受造

世界本身也遭受挫折：不孕不育甚至从一开始就发生了。不孕是对神儿女的试炼。在撒母耳

记上，我们读到哈拿因为不能生育而痛苦哭泣，不吃饭，并且丈夫的另一个妻子还嘲笑她。 

 

神的子民有两种方式处理不孕不育，一种是不信靠神，用犯罪的方式，例如亚伯拉罕与撒拉

结婚，却跟夏甲有了孩子。因为雅各和拉结不能生孩子，拉结就把她的婢女辟拉给雅各做妾。

在以色列的历史上，以色列人还给那个生育女神亚舍拉献祭。第二种方法是依靠神，呼求神。

创世记 25:21 说：“以撒因他妻子不生育，就为她祈求耶和华；耶和华应允他的祈求，他的

妻子利百加就怀了孕。”以撒没有随从当地人敬拜他们的生育偶像，或通过纳妾来求得亲生

子嗣，而是向神祷告祈求。神应许了他的祷告。 

 

接着耶稣来了。耶稣澄清了神的家的概念，这不是某种血缘关系，而是属灵的关系，正如祂

在约翰福音 3 章告诉尼哥德慕说他必须重生。神如何在全世界得着荣耀呢？是通过相信耶稣，

并在灵里重生的人。耶稣在十字架上为从罪中悔改，并相信祂的人付上代价，强调了信仰大

家庭的重要性。这并不是看低亲生的孩子，耶稣当然欢迎小孩子来到祂面前，并且爱他们。

然而，神对祂的子民有更大的呼召──他们蒙召相信祂，不仅如此，他们应该生养属灵的儿

女，去传扬福音。因此，当我们思考不育的问题时，我们不要忘记整本圣经的主线。神的心

意首先是要得着荣耀，因此，我们所有的思考，都应该在这个指导原则之下进行。举个例子，

生孩子是件好事，却不是我们不惜一切代价去追求的终极目标。我们首先要思考如何荣耀神。

我们的身分与所有在基督里的人是一样的，最终都是神的儿女，记住这一点非常重要──我

们的身分最终不是由那些次要的东西来决定的，例如：性别、种族或是否有孩子等等。不管

你是否有孩子，你在基督里都是完全的。 

 

因此，在任何关于不孕话题的讨论中，我们都应该坚持圣经的原则。以下就是我们总结出的

两大原则： 
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第一，生命始于受孕。圣经上有很多章节都提到生命始于受孕，例如诗篇 139 篇说：“我的

肺腑是你所造的；我在母腹中，你已覆庇我。……我未成形的体质，你的眼早已看见了；你

所定的日子，我尚未度一日，你都写在你的册上了。”既然生命始于受孕，我们也知道我们

不应该谋杀，因此，从受孕一直到死亡的所有生命阶段，我们都要保护生命，更不能杀害生

命。 

 

第二，一男一女、一夫一妻的婚姻，是圣经命定生育孩子的惟一关系。正如创世记 2 章所说：

“因此，人要离开父母，与妻子连合，二人成为一体。”婚姻是神所命定的男人和女人之间

的特殊关系。惟独在这个关系下才能生育孩子。婚姻和生孩子的联系在玛拉基书 2:15上写得

很清楚，当神谴责以色列人离婚现象泛滥而不生育孩子时，祂说到：“虽然神有灵的余力能

造多人，他不是单造一人吗？为何只造一人呢？乃是他愿人得虔诚的后裔。所以当谨守你们

的心，谁也不可以诡诈待幼年所娶的妻。”因此，在婚姻和生孩子之间，有神所命定的联系。 

 

辅助生殖技术 

 

然而，正如我们已经讨论过的，夫妻可能会受到不孕不育的困扰。造成不孕症原因可能有很

多：与男性有关的医学问题、与女性有关的医学问题，以及其他有时医学也无法解释的原因

等等。到这个时候，夫妻可能会去医院寻求辅助生殖技术。这是一个复杂的话题，针对不同

的人，医生建议的治疗方法也会有所不同。如果是妻子的问题，最初的阶段可能是荷尔蒙疗

法。这意味着她可能需要服用一些药物，或定期注射一些特殊的激素。如果是丈夫的问题，

也会有针对男性的治疗。另一种方法就是我们通常所说的试管婴儿。如你所见，这个问题很

快就变得相当复杂起来。我通常用丈夫和妻子这个称呼，但你可以看到这项技术，很容易就

能打破合乎圣经的婚姻与生育之间的联系。那么，我们对辅助生殖技术应该持怎样的观点呢？

根据刚刚所说的两个圣经原则，我们可以给出以下四个观点供你参考： 

 

第一，任何生育治疗，都应该保留父母和孩子的血缘关系。目前在社会上，如果一对夫妇发

现一方或双方都不育，他们可以寻找其他人捐献精子或卵子，而这是不符合圣经的。正如前

面所提到的，我们相信根据圣经，婚姻是生育孩子的惟一渠道。把别人的基因带入婚姻中，

就破坏了父母和孩子的血缘关系。神是要在一个男人和一个女人之间的婚姻中得着荣耀。如

果一方不能生育，这不仅是个人的问题，也是夫妻两人要共同面对的处境。 

 

第二，不应该做涉及杀死胚胎的生殖治疗。这种情况很有可能会发生。例如，在多个胚胎受

孕期间，医生可能会中止一个或多个胚胎的发育。我们认为任何对胚胎的肆意破坏，就像堕

胎，与杀死孩子是一样的，这明显违背了神的诫命。 

 

第三，任何生殖治疗都不应涉及胚胎冷冻。你可能还记得我们之前说过，医生经常鼓励夫妻

一次培育更多的胚胎。因此，冷冻胚胎是一个相当标准的程序。传统教会认为胚胎不应该被

冷冻。因为生命受造就是要孕育出生──让生命停止发育，还欺骗自己说神造它就是如此。

这种行为剥夺了人类的尊严，和对任何生命状态都本该有的尊重。冷冻胚胎与圣经相违背：

“人若不看顾亲属，就是背了真道，比不信的人还不好，不看顾自己家里的人，更是如此。”

（提摩太前书 5:8）然而，把胚胎冷冻这种做法非但不是看顾它们，反而是在利用它们。 

 

第四，任何生殖治疗都必须努力保存生命。具体来说，做培育胚胎的夫妇有道德义务给胚胎

提供出生的机会。我们相信任何一个胚胎，都是生命，因此都应该诞生。与任何类似的问题

一样，这个问题可能并非简单，我们很乐意帮助大家思考如何在这方面最好地遵行圣经。 

 

这真是个相当艰难的处境。考虑到这些是有关生死的问题，我们认为重要的是，你不能把你
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的决定看成仅仅是你的私人问题，而是要邀请其他人参与其中。通常情况下，与不孕症争战

让人感觉非常孤立无援，但你肯定不是孤独一人。如果你已经在使用这些生殖技术，而没有

遵循我们所列出的原则，那该怎么办？我们现在并不想在这里给某人定罪，而是要讨论圣经

的原则。如果你有什么要悔改的，那就赞美神，我们已经得蒙拯救，我们的救主已经担当了

我们的罪。如果你还有可能在未来的决定上忠心遵行圣经的原则，那么我们一起祷告，求神

帮助你好遵行圣经的原则。 

 

收养 

 

夫妻可以考虑的另一个选择是收养。收养不仅仅是被不孕所困的夫妻的选择，因为任何家庭

──包括有孩子的家庭──都可以去参与收养这一美好事工，但这的确是夫妻处理不孕，加

添家庭成员的一种方式。虽然收养是另一个大话题，但这里我们可以讲一些背景和参考因素。 

 

收养是把一个与你没有血缘关系的孩子，带进你的家庭，把他当作你的亲生孩子来抚养长大。

在圣经中有一个美好的对比，表明神在基督里如何爱我们。虽然我们生来就是神的敌人，但

因着祂的爱，祂收养了我们。在以弗所书 1:5，保罗写到，神“又因爱我们，就按着自己的

意旨所喜悦的，预定我们借着耶稣基督得儿子的名分，”巴刻在他的书《认识神》中有一个

有关收养的精彩章节，他说收养是我们基督徒可以享受的最高特权。称义是基础。然而，因

着收养，神把我们带进祂的家──所以我们在圣经里读到令人难以置信的段落，比如希伯来

书 2:11，耶稣并不羞于叫我们兄弟，以及罗马书 8:16-17：“圣灵与我们的心同证我们是神

的儿女；既是儿女，便是后嗣，就是神的后嗣，和基督同作后嗣。如果我们和他一同受苦，

也必和他一同得荣耀。” 

 

当我们考虑收养的时候，有几个问题需要牢记在心： 

 

首先，动机──收养的动机应该是出于对孩子的爱。我们很容易有英雄情结，认为收养孩子

是在挽救一个孩子。但这种英雄情结并不能持续太久。最终，你需要爱这个孩子，视如己出，

而不是作为一个项目来对待。 

 

其次，血缘纽带──我们有能力爱一个与我们没有血缘关系的孩子吗？答案是肯定的。这个

问题经常会使夫妻在收养的事情上退缩，但是最好能把这个问题敞开来谈，从而来学习辨识

一个东西虽然有诸多好处，却不能把它偶像化。收养孩子的手续相当繁琐，有时候社会工作

者和社会机构还会给基督徒领养设置障碍，花费也可能会比较昂贵。收养孩子却并非不可行。

如果你想领养孩子，在你考虑选择这条道路的时候，我们很乐意为你祷告。 

 

最后需要考虑的问题 

 

当我们思考不孕症的时候，我们也要认识到神的主权和祂在万事中的美善。祂在我们出生之

前就认识了我们。祂知道什么对我们是最好的。祂叫万事都互相效力叫爱祂的人得益处。不

孕症的确很困难，然而正是在这件事上，神呼召我们来相信祂和祂的旨意。我为所有的人祷

告，让我们能够满怀盼望和永恒的期待，来看待这个话题。毕竟，在天堂里不会有生孩子的

事情。一方面，耶稣在马可福音 12 章说，男人和女人之间不娶也不嫁，因此不会有新生婴

儿。但更重要的是，神将在全世界被荣耀，因为各族、各方的人都围绕在祂的宝座前敬拜祂。

神希望在全世界得到荣耀的愿望必将实现。我们会对祂的计划感到惊奇，尽管其中有挫折，

但终会成就。因此我们可以满怀盼望。我们所经历的痛苦是真实的，但是赞美神，祂将会为

了自己的荣耀和我们的益处，来使用这些痛苦的经历。 


